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Жители Перми в ходе всероссийского голосова-
ния выбирают, какое общественное пространство 
обустроят власти в следующем году. На выбор го-
рожанам предложены 19 территорий – это скверы 
и «зеленые» зоны, по несколько в каждом рай-
оне. Среди объектов на выбор – «Аллея памяти» 
на ул. Екатерининской, сквер Журналистов, сад 
им. Миндовского и другие объекты. Представите-
ли власти и общественности говорят о важности 
голосования и об обновлении наиболее востребо-
ванных мест отдыха.

В Перми, как и по всей 
России, среди населения 
проходит большое онлайн-
голосование по выбору при-
оритетных объектов для бла-
гоустройства. Как сообщают в 
пресс-службе администрации 
города, всероссийское голо-
сование стартовало 15 марта 
и продлится по 30 апреля. 
Оно проводится по федераль-
ному проекту «Формирова-
ние комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и 
городская среда», иницииро-
ванного президентом России 
Владимиром Путиным. Прого-
лосовать может каждый жи-
тель старше 14 лет.

Городские власти ежегод-
но занимаются обустройством 
общественных пространств: 
проводят реконструкции и ре-
монтируют уже существующие 
объекты, а также создают но-
вые парки и скверы. В прош-
лом году в ходе аналогичного 
голосования пермяки поддер-
жали проект благоустройст-
ва долины реки Данилихи. 
Тогда за него проголосовали 
37,4 тыс. человек, и инициа-
тива получила федеральное 
финансирование. В этом году 
долину Данилихи приведут в 
порядок.

По словам главы Перми 
Эдуарда Соснина, в 2024 году 
список объектов для голосо-
вания значительно увеличил-
ся – они расположены во всех 
районах города, и каждый мо-
жет выбрать близкую к нему 
общественную территорию. 
Голосование стало адресным, 
и люди получают то, что нужно 

именно их району: парк, сквер, 
спортивную или детскую пло-
щадку. Глава города под-
черкнул, что общественное 
пространство, набравшее наи-
большее число голосов, бла-
гоустроят в следующем году. 
«Участвуйте в голосовании и 
выбирайте, какое пространст-
во преобразится в Перми!» – 
призвал пермяков мэр.

Голосование проходит на 
сайте 59.gorodsreda.ru, где 
можно выбрать один из 19 
объектов на территории го-
рода. Голосовать можно са-
мостоятельно или с помощью 
волонтеров, работающих в ТЦ, 
парках и скверах, на самых 
проходных улицах Перми. 
Жители узнают волонтеров по 
брендированной одежде. По 
состоянию на 12 апреля ли-
дирует Сквер журналистов, на 
данный момент за него прого-
лосовало 17 408  пермяков. 

Центральные места 
отдыха ждут 
обновления
В каждом районе жителям 

на выбор предлагается не-
сколько территорий. Напри-
мер, в перечень вошли два 
объекта в Ленинском районе: 
сад им. Любимова в Разгу-
ляе и сквер «Аллея памяти» 
по ул. Екатерининской, 166. В 
саду им. Любимова предпо-
лагается сменить покрытие, 
бортовой камень, установить 
малые архитектурные формы 
и заняться озеленением: ре-
монтом газонов, устройством 
цветников, посадкой деревьев 
и кустарников.

При благоустройстве скве-
ра «Аллея памяти» могут за-
менить покрытие дорожек и 
площадок из плитки, борто-
вой камень, установят малые 
архитектурные формы и вы-
садят растения. В сквере уже 
сейчас организована вирту-
альная экскурсия «Рябиновая 
аллея Героев». Проект посвя-
щен пермякам – героям Ве-
ликой Отечественной войны. 
На информационном стенде у 
стелы Героям Советского Со-
юза имеется QR-код, по нему 
можно посмотреть докумен-
тальные фильмы, в основу ко-
торых легли судьбы и подвиги 
50 Героев Советского Союза – 
уроженцев Прикамья.

«Благоустраивая подоб-
ные места, мы сохраняем 
историческую память и спо-
собствуем формированию 
патриотизма. Обновленный 
сквер станет местом проведе-
ния праздничных мероприя-
тий и эффективным средством 
формирования культурных 
ценностей у наших жителей», 
– считает глава администра-
ции Ленинского района Алек-
сандр Русанов.

В Свердловском районе на 
голосование представлено 
три объекта: бульвар в ми-
крорайоне Юбилейном, сквер 
по ул. Солдатова (у здания 
№29в) в микрорайоне Кроха-
лева, сквер по ул. Краснопо-
лянской, 5 (Владимирский). 
На бульваре в Юбилейном 
в рамках проекта хотят об-
устроить дорожки, детскую и 
спортивную площадки с ин-
клюзивным оборудованием, 
установить скамьи, урны, бе-
седки и систему навигации. 
Также в случае победы этой 
территории там разобьют га-
зоны и цветники, посадят 
декоративные кустарники и 
крупномерные деревья. 

Во время благоустройст-
ва сквера по ул. Солдатова 
могут обновить твердое по-
крытие, скамьи и урны, отре-
монтируют детские и спор-
тивные площадки, проведут 

комплексное озеленение. 
«Сквер по улице Солдатова 
очень востребован жителями, 
потому что это центральная 
часть нашего микрорайона. 
Здесь постоянно проходят 
мероприятия, праздники и 
флешмобы. Призываем всех 
жителей нашего микрорайо-
на проголосовать за данную 
территорию», – отметил пред-
седатель ТОС «Яблочкова» 
Антон Глухов.

В сквере по ул. Краснопо-
лянской, 5, могут заменить 
покрытия дорожек и площа-
док, бортовой камень. Помимо 
этого, проектировщики наме-
тили установку скамеек, урн, 
навесов, навигации по парку, 
ремонт газонов, устройство 
цветников, посадку деревьев 
и кустарников.

Проголосовать за один из 
трех объектов можно в Мо-
товилихинском районе. Сре-
ди них одно из посещаемых 
мест – сквер Журналистов. 
Здесь предлагают заменить 
покрытие дорожек и пло-
щадок, бортовой камень, 
поставить скамьи, урны, на-
вигацию. В сквере установят 
новую детскую площадку, 
обустроят цветники и поста-
вят новую конструкцию вер-
тикального озеленения для 
цветов. В случае победы 
сквера у памятника архитек-
туры «Дом специалистов» 
(ул. Уральская, 91) там отре-
монтируют дорожки и пло-
щадки, заменят бортовой ка-
мень, обновят скамьи, урны и 
навесы. Кроме того, в сквере 
заменят спортивные улич-
ные тренажеры, приведут в 
порядок детскую площадку. 
Предстоит ремонт цветни-
ков, восстановление газо-
нов, посадка деревьев и ку-
старников. В «зеленой» зоне 
на ул. Гашкова, 12 (Вышка 
II) предполагается устроить 
дорожно-тропиночную сеть, 
поставить скамейки и урны, 
облагородить территорию зе-
ленью, зоной отдыха, детской 
и спортивной площадками.

отдаленным 
микрорайонам – 
современные скверы
«В Кировском районе мож-

но проголосовать за один из 
двух объектов – это сквер у 
детского сада «Симфония» 
по улице Адмирала Ушако-
ва. Здесь может появиться 
точка притяжения для жите-
лей микрорайона: детская и 
спортивная площадки, а так-
же зона отдыха для старшего 
поколения. Второй объект, за 
который мы так же активно 
голосуем, – это сквер по ули-
це Пензенской. Там появится 
променадная зона для заня-
тий скандинавской ходьбой, 
спортивная площадка с улич-
ными тренажерами, а также 
детская площадка», – рас-
сказал глава администрации 
Кировского района Михаил 
Борисов.

Так, у детского сада «Сим-
фония» планируется проло-
жить новую дорожно-тро-
пиночную сеть, установить 
детские и спортивные пло-
щадки, обустроить зоны от-
дыха, беседки, современные 
скамейки и урны, украсить 
территорию зеленью. В сквере 
по ул. Пензенской установят 
входную группу, приведут в 
порядок дорожно-тропиноч-

ную сеть, зоны отдыха, спорт-
площадку. Озеленение и 
восстановление почвенного 
покрова, а также прочие ра-
боты дополнят облик этого 
места.

В Индустриальном районе 
жители могут выбрать среди 
таких объектов, как буль-
вар по улице Геологов и сад 
им. Миндовского. На буль-
варе по ул. Геологов хотят 
обновить твердое покрытие, 
установят скамьи, урны и про-
чее, отремонтировать детскую 
и спортивную площадки. В 
саду им. Миндовского могут 
появиться дополнительные 
зоны отдыха, современные 
беседки и навесы. Спортивные 
и детские площадки дополнят 
инклюзивным оборудованием. 
Также сад хотят украсить но-
выми цветами, декоративны-
ми кустарниками и деревьями-
крупномерами.

В Орджоникидзевском 
районе обустройству под-
лежат парк культуры и от-
дыха им. Чехова, сквер 
у ДК им. Пушкина, сквер 
им. Мичурина. В парке им. Че-
хова, помимо традиционного 
ремонта дорожек, установки 
скамеек и урн, создадут зону 
для тихого отдыха и дорожки 
для скандинавской ходьбы. 

Озеленение площади будет 
вестись с сохранением ланд-
шафта. Сквер у ДК им. Пуш-
кина ждут не менее важные 
работы: это обновление до-
рожек и площадки с заменой 
бортового камня, установка 
современных скамеек, урн и 
прочее. В сквере им. Мичури-
на в микрорайоне Молодеж-
ном подлежат переустройству 
покрытия дорожек и площа-
док. Там надо также устано-
вить скамьи, урны, навесы, 
отремонтировать газоны, по-
ставить цветники.

В Дзержинском районе на 
голосование вынесены скве-
ры на улицах Таврической, 
Докучаева, 40, и бульвар 
вдоль Паркового проспекта. 
В сквере на ул. Таврической 
(микрорайон Староплоский) 
предполагают обновить пеше-
ходные дорожки с бортовым 
камнем, обустроить детскую 
и спортивную зону. В проект 
по скверу на ул. Докучаева 
входят приведение в порядок 
дорожек, детской площадки, 
обустройство скамеек и урн, 
а также восстановление га-
зонов. Бульвар на Парковом 
хотят облагородить за счет 
обновления покрытий, уста-
новки малых архитектурных 
форм и посадок зелени.

Сквер просится на ремонт
Пермяки сами выберут, какие места отдыха обустроят в городе
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Российские законодатели 
продолжают попытки по-
влиять на работу «налива-
ек» в многоквартирных до-
мах — заведений, которые 
днем фактически работают 
как магазин и могут продол-
жать реализовывать спир-
тное по ночам как заведе-
ния общепита. С февраля 
регионы получили право ре-
гулировать время продажи 
пива и сидра в таких заведе-
ниях, а до того для подоб-
ных объектов ввели мини-
мальную площадь зала об-
служивания.

Российские регионы получили пра-
во устанавливать новые ограниче-
ния на продажу алкоголя в точках об-
щественного питания в многоквар-
тирных домах и на прилегающих 
территориях. Соответствующий за-
кон подписан президентом Влади-
миром Путиным в феврале. Среди 
авторов инициативы — первый ви-
це-спикер Госдумы Александр Жу-
ков, вице-спикер Петр Толстой и 
председатель комитета Госдумы по 
экономической политике Максим 
Топилин.

Согласно новому закону, регионы 
смогут устанавливать требования к 
продаже пива и сидра в барах, кафе, 
буфетах и ограничивать время про-
дажи такой продукции. На рестора-
ны закон не распространяется. Пра-
во ограничивать продажу крепкой 
алкогольной продукции в подобных 
заведениях у региональных властей 
уже есть.

Как пояснял председатель Госду-
мы Вячеслав Володин, новый закон 
направлен на борьбу с «наливайка-
ми», которые днем работают как ма-
газины, а ночью торгуют алкоголем 
как псевдокафе. По его словам, депу-
татам поступали многочисленные 
обращения от граждан — жителей 
многоквартирных домов с жалоба-
ми на шум и беспорядки из-за рабо-
ты таких точек.

Это не первая попытка законода-
телей ограничить работу подобных 
заведений. Весной 2020 года всту-
пил в силу запрет на продажу алко-
голя в заведениях с залом обслужи-
вания посетителей площадью менее 

20 кв. м, расположенных в жилых 
многоквартирных домах.

От запретов к запретам
Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз от-
считывает историю формата «нали-
ваек» с 2012 года, когда регионы по-
лучили право устанавливать свои ог-
раничения на продажу алкоголя, в 
том числе регулировать время реа-
лизации спиртных напитков в роз-
ничных точках. Как вспоминает эк-
сперт, тогда некоторые субъекты на-
чали вводить более жесткие, чем на 
федеральном уровне, запреты на 
продажу алкоголя, например после 
21:00 и 22:00. И ряд предпринимате-
лей, продолжает господин Дробиз, 
стали пользоваться возможностью 
продавать алкоголь после этого вре-
мени, позиционируя себя как кафе, 
бар или буфет. Тем более что, добав-
ляет он, в то время на продажу алко-
голя действовала одна лицензия вне 
зависимости от специфики объекта, 
работавшего как магазин или кафе.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев также отмечает, что формат «на-
ливаек», вероятно, появился как от-
вет на ограничения времени рознич-
ной продажи алкоголя. По его сло-
вам, как правило, подобные заведе-
ния сегодня имеют лицензию на про-
дажу спиртного для заведений обще-
пита и формально работают как кафе 
и днем, но основной поток посетите-
лей у этих точек приходится на ноч-
ные часы. В целом по стране может 
работать около 7 тыс. таких объектов, 
говорит господин Ставцев.

Как указывают в WineRetail, такие 
заведения сами выступают местом 
притяжения трафика и потому мо-
гут располагаться в удалении от цен-
тральных улиц и локаций с высокой 
проходимостью. Вадим Дробиз под-
черкивает, что торгует большинство 
«наливаек» легальной продукцией. 
В похожем формате есть и несколь-
ко проектов, продающих франшизу, 
уточняет Александр Ставцев.

В каталоге Franshiza.ru есть пред-
ложение франшизы проекта «Высо-
кий градус & Food 24/7», который по-
зиционирует себя как сеть круглосу-
точных маркет-баров «у дома» с про-
дажей крепких алкогольных напит-
ков, пива, закусок, пиццы и табач-
ным ассортиментом. По данным ка-
талога, с запуска франчайзинга в 

2019 году открыто 120 франшиз под 
этой вывеской. Требования к поме-
щению — площадь от 50 кв. м и уда-
ленность от образовательных и ме-
дицинских учреждений.

На Franshiza.ru доступно также 
описание франшизы сети «24 граду-
са», которая называет себя первой и 
самой крупной сетью ночных мар-
кет-баров в России, развивающей 
франчайзинг. С 2017 года продано 
155 франшиз, отмечается в катало-
ге. «Каждый наш франчайзи управ-
ляет круглосуточным бистро, факти-
чески и с точки зрения закона, при 
этом делается максимальное количе-

ство усилий, чтобы в глазах конечно-
го покупателя все выглядело как ма-
газин»,— сказано в описании про-
екта. Для открытия точки «24 граду-
са» нужно помещение площадью от 
50 кв. м со вторым выходом или воз-
можностью его сделать и наличием 
спального массива, говорится на сай-
те каталога.

Перспективы борьбы
Вице-президент Федерации рестора-
торов и отельеров Алексей Неболь-
син говорит, что в целом проблема 
«наливаек» в жилых домах выглядит 
чрезмерно раздутой. И до сих пор, по 
его словам, борьба законодателей с 
«наливайками» в первую очередь не-
гативно отражалась на добросовест-
ных участниках рынка. Как говори-

ли ранее собеседники в отрасли, от 
запрета на продажу алкоголя в заве-
дениях с залом обслуживания посе-
тителей площадью менее 20 кв. м по-
страдали небольшие бары с крафто-
вым пивом, которые в том числе бы-
ли местом притяжения местных жи-
телей.

По словам господина Небольси-
на, последний законопроект, наде-
ляющий регионы дополнительны-
ми полномочиями для регулирова-
ния продажи пива и сидра в заведе-
ниях в жилых домах, также может 
осложнить бизнес добросовестных 
предпринимателей и вряд ли по-
влияет на «наливайки». Те могут вос-
пользоваться оговоркой и переиме-
новать свои точки в рестораны, ука-
зывает он. Как подчеркивает Алексей 

Небольсин, проблему продажи спир-
тного в ночное время в заведениях в 
жилых домах может решить «только 
федеральный императив с ограниче-
нием времени продажи по всей стра-
не».

Конкурировать «наливайки», го-
ворят собеседники, могут с сервиса-
ми круглосуточной дистанционной 
продажи алкоголя, распространен-
ными в основном в мессенджерах и 
социальных сетях, несмотря на дей-
ствующий запрет на продажу спир-
тного с доставкой. По словам Алек-
сандра Ставцева, число работающих 
круглосуточно классических заведе-
ний общепита, которые могли бы пе-
ретянуть часть трафика у «наливаек», 
ограничено. К примеру, в Санкт-Пе-
тербурге на барной улице Рубинш-
тейна большинство объектов работа-
ет до двух-трех часов ночи, за исклю-
чением пика туристического сезона, 
указывает он. Кроме того, отмечает 
эксперт, спиртное в полноценных ба-
рах и ресторанах, как правило, про-
дается по довольно высокой цене, а 
«наливайки» посещают в основном 
потребители недорогого алкоголя.

Как полагает Александр Ставцев, 
превращение «наливаек», например, 
в круглосуточные классические бары 
с профессиональным барменом, кок-
тейльной картой и полноценной кух-
ней в перспективе вряд ли возмож-
но. Последние, указывает он, требу-
ют больших вложений, привлечения 
обученного персонала и иных управ-
ленческих компетенций, в том чи-
сле в связи с административным ре-
гулированием. К примеру, добавляет 
эксперт, предполагается, что с 1 ию-
ля заведения общепита должны вно-
сить в ЕГАИС сведения о каждой про-
данной порции алкоголя.

Аналитики Simple Estate оценива-
ют уровень вакантности в помещени-
ях стрит-ритейла в Москве по итогам 
первого квартала 2024 года в 10%. Там 
отмечают, что показатель уравнове-
шивается высоким спросом аренда-
торов и активной постройкой новых 
жилых корпусов. В числе самых по-
пулярных форматов в Simple Estate 
называют аптеки, супермаркеты, ал-
когольные магазины, цветы, пункты 
выдачи и кафе. Средний уровень ста-
вок в массовом сегменте стрит-ритей-
ла по Москве в Simple Estate оценива-
ют в 2,5–3,0 тыс. руб. за 1 кв. м.

Анатолий Костырев

Жилье держит градус
— административный ресурс —

За бары в жилых домах взялись 
депутаты, решившие ужесточить 
работу таких заведений
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